
Sitzung TA 17.04.2024 

 
STADT UNTERSCHLEISSHEIM 
 
 
Niederschrift 
 
 
 
 Team AGENDA 21 
 Rathaus 
 Kleiner Sitzungssaal 
 Rathausplatz 1 
 85716 Unterschleißheim 
 
 17.04.2024 
 von 19:00 bis 20:20 Uhr 
 
Vor Eintritt in die Tagesordnung stellt der Vorsitzende fest, dass sämtliche Mitglieder ordnungsge-
mäß zu dieser Sitzung geladen worden sind und die Mehrheit der Mitglieder auch anwesend ist. 
 
Teilnehmende Gremien 
 
Team AGENDA 21 
 
 
Öffentliche Sitzung 
 
 
Eine Kopie des Protokolls der vorangegangenen Sitzung wurde den Mitgliedern zugeleitet. 
Widersprüche gegen das Protokoll wurden nicht erhoben. Das Protokoll ist damit genehmigt. 
 
 
Funktion Name Unterschrift 
 
Vorsitzender: Herr Martin Birzl _________________________ 
 
Schriftführerin: Frau Claudia Kersting _________________________ 
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Niederschrift 
 
öffentlich 
 
Tagesordnung 
 

 

I. Öffentlicher Teil 
 

 

1 Bericht des Sprechers  
 

 

2 Berichte aus den Projektgruppen 
- 2.1: Projektgruppe "Repair Cafe" 
- 2.2: Projektgruppe „Nachhaltige Mobilität“ 
- 2.3: Projektgruppe „Natur & Umwelt“ 
- 2.4: Projektgruppe "Bücherschrank" 

 

 
 

3 Öffentlichkeitsarbeit 
-   3.1:  Rückblick UGA 2024 
-   3.2:  Vortrag in der Stadtbibliothek 

 

 
 

4 Projektgruppen-Vernetzungstreffen  
 

 

5 Leihbörse nützliche Gegenstände  
 

 

6 Berichte, Anträge und Anfragen  
 

 

6.1 - Verschiedenes  
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Niederschrift 
 
 
 
Teilnehmerverzeichnis 
 
Stimmberechtigte Teilnehmer: 
 
(Anwesenheitsliste entfernt) 
 
 
Nichtstimmberechtigte Teilnehmer: 
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Niederschrift 
 
öffentlich 
 
STADT UNTERSCHLEISSHEIM Beschluss 
 TA vom 17.04.2024 
  
 
 
  TOP: 1 
Amt: Bauleitplanung, Bauverwaltung, Umwelt Vorlagen-Nr.: 17967-2024 
Az. K111C Datum: 22.03.2024 
 
Beratungsfolge: 
 
Gremium Datum Status  
Team AGENDA 21 17.04.2024 öffentlich  
 
Betreff: 
 
Bericht des Sprechers 
 
 
 
1.1.: Tagesordnung 
Die Einladung wurde fristgerecht zugeleitet. 
Es gab keine Änderungswünsche zur Tagesordnung. 
Damit ist die Tagesordnung genehmigt. 
 
1.2: Entschuldigungen 
Entschuldigungen liegen von Philipp Wallner und Franz Wilhelm vor. 
Jürgen Radtke verspätet sich. 
 
1.3: Beschlussfähigkeit 
Da mehr als die Hälfte der Mitglieder anwesend ist, ist die Beschlussfähigkeit hergestellt. 
 
1.4: Protokoll 
Änderungswünsche zum Protokoll vom 07.02.2024 gab es nicht. 
Das Protokoll der Sitzung vom 07.02.2024 ist somit genehmigt. 
 
1.5: Raum für das Repair Café 
Bereits kurz nach dem Kauf des Maria-Magdalena-Hauses durch die Stadt hatte das Team 
AGENDA 21 Raumbedarf für das Team AGENDA 21 und das Repair Café angemeldet. 
Die Signale aus der Verwaltung und den Fraktionen deuteten zuletzt darauf hin, dass neben dem 
Einbauschrank im Erdgeschoß für die Werkzeuge und Messgeräte auch noch ein Lagerraum im 
Untergeschoß für die Lagerung von Materialien (z.B. für das Repair Café oder CleanUpDays) und 
für Reparaturen zwischen den Terminen bereitstehen würde. 
Da eine Stellungnahme des jeweiligen Beirats vor einer Beschlussfassung durch die Gremien ein-
geholt werden soll, wurde davon ausgegangen, dass das Liegenschaftsamt sich mit dem Team 
AGENDA 21 in Verbindung setzt, um den Raumbedarf abzuklären und geeignete Räume zu identi-
fizieren. 
Der Hauptausschuss hat nun am 20. März im nichtöffentlichen Teil ein Raumkonzept für das Ma-
ria-Magdalena-Haus beschlossen, ohne vorherige Einbindung des Team AGENDA 21. Laut Aus-
kunft der Liegenschaftsabteilung muss das Repair Café den Einbauschrank im Erdgeschoss räu-
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men und bekommt nun im Untergeschoß in einem Raum, der einem Verein zur Verfügung gestellt 
wurde, einen Schrank. 
Eine Nachfrage per E-Mail am 26.03.2024 an den Bürgermeister und das Liegenschaftsamt blieb 
bislang unbeantwortet, sodass sich Martin Birzl im Vorfeld der Stadtratssitzung am 18.04.2024 mit 
der Bitte an den Stadtrat gewandt hat, die Weiternutzung des Schrankes im Erdgeschoss zu er-
möglichen und einen Lagerraum im Untergeschoss zur Verfügung zu stellen. 
 
1.6: Anfrage nach CleanUp-Materialien 
Nachdem die Verwaltung in Unterschleißheim es leider nicht schafft, einmal im Jahr einen großen 
CleanUp zu organisieren, erreicht das Team AGENDA 21 immer wieder Anfragen von privaten 
Sammelinitiativen, Firmen, Schulen -  und diese Woche auch von einem Kindergarten - mit der 
Bitte um Unterstützung durch Materialien wie Greifer, Handschuhe und Westen. 
Diese Materialien sind derzeit in einem Schuppen des Bauhofes am Unterschleißheimer See aus-
gelagert, was einen erheblichen Abstimmungs- und Zeitaufwand zur Abholung und zum Zurück-
bringen der Materialien für alle Beteiligten bedeutet. 
Zur Vereinfachung hat Martin Birzl zurzeit noch einen kleinen Teil bei sich im Gästezimmer gela-
gert, was aber kein Dauerzustand werden kann. Auch vor diesem Hintergrund ist es wichtig, einen 
Lagerraum im Maria-Magdalena-Haus zu bekommen. 
 
Berichte zur Kenntnis genommen 
 
1.7: Beschlussvorschlag 
Den anwesenden Nichtmitgliedern wird Rederecht eingeräumt. 
 
Beschluss: Es waren keine Nichtmitglieder anwesend. 
 
 
Zur Kenntnis genommen 
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Niederschrift 
 
öffentlich 
 
STADT UNTERSCHLEISSHEIM Beschluss 
 TA vom 17.04.2024 
  
 
 
  TOP: 2 
Amt: Bauleitplanung, Bauverwaltung, Umwelt Vorlagen-Nr.: 17968-2024 
Az. K111C Datum: 22.03.2024 
 
Beratungsfolge: 
 
Gremium Datum Status  
Team AGENDA 21 17.04.2024 öffentlich  
 
Betreff: 
 
Berichte aus den Projektgruppen 
- 2.1: Projektgruppe "Repair Cafe" 
- 2.2: Projektgruppe „Nachhaltige Mobilität“ 
- 2.3: Projektgruppe „Natur & Umwelt“ 
- 2.4: Projektgruppe "Bücherschrank" 
 
 
 
2.1: Projektgruppe „Repair Café“ 
Nachdem es zunächst so aussah, dass das Repair Café nicht nur den Schrank im Erdgeschoss 
behalten, sondern auch noch einen Raum im Untergeschoss dazu bekommen sollte, ist momentan 
wieder alles offen. 
In der Presse und der breiten Öffentlichkeit ist ein stark steigendes Interesse an den Repair Café 
zu verzeichnen. So gab es beim Repair Café Anfang April lange Warteschlangen, für die der ehe-
malige Gemeindesaal sogar zu klein war. Allerdings stieg nicht nur die Anzahl der Besucher, son-
dern auch die Anzahl der Helfer*innen weiter an, sodass zu wenig Tische vorhanden waren, um 
eine ausreichende Anzahl an „Reparatur-Inseln“ aufbauen zu können. 
Nachdem bereits ein Fernsehsender das Repair Café besucht hatte und der Münchner Merkur in 
einem Bericht über Repair Cafés im Landkreis auch über das Unterschleißheimer Repair Café 
berichtet hatte, kam zum letzten Repair Café auch noch ein Team der Süddeutschen Zeitung, um 
Bilder und Interview zu machen. Der schön geschriebene, groß aufgemachte Artikel erschien dann 
auch noch rechtzeitig vor der UGA. 
Erfreulicherweise kommt das Thema sogar schon bei den ganz Kleinen an, auch wenn sie bei den 
Repair-Terminen derzeit nur eine kleine Minderheit darstellen. So hat Ende März ein kleiner priva-
ter Kindergarten, der im Herbst 2023 eine Klimagruppe für Vorschulkinder und Erstklässler ge-
gründet hat, angefragt, ob sie das Unterschleißheimer Repair Café besuchen könnten oder ob 
dieses zu einem Vortrag bei ihnen vorbeikommen könnte. 
 
2.2: Projektgruppe „Nachhaltige Mobilität“ 
Robert Burschik berichtet über die Radsternfahrt am 21.04.2024 nach München. 
 
Zudem wird das nächste STADTRADELN vom 23.06.-13.07.2024 stattfinden. 
Die Auftaktveranstaltung führt diesmal zur Kugler Alm. 
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Die erste Feierabendrunde der ADFC-Ortsgruppe Unterschleißheim/Oberschleißheim konnte er-
folgreich mit 19 Teilnehmern durchgeführt werden. 
 
Im Juni 2024 soll der 1. Abschnitt des Radschnellweges eröffnet werden. 
 
Der Bauzaun am Neubau Michael-Ende-Schule behindert den Radweg erheblich. Es soll eine Lö-
sung mit dem Bauamt gefunden werden. 
 
Auf Campact gibt es die Petition „Garching für alle - Verkehrssicherheit auf der Münchener Stra-
ße“. Es werden Unterschriften für eine Verbesserung der Sicherheitslage für den Radverkehr 
durch den Ort gesammelt und damit der Landkreis aufgefordert, die Ortsdurchfahrt für alle Teil-
nehmende am Straßenverkehr sicher zu gestalten: htt-
ps://weact.campact.de/petitions/verkehrssicherheit-fur-alle-in-der-garchinger-ortsdurchfahrt 
 
Am Freitag, den 26.04.2024, findet von 14 bis 17 Uhr auf dem ehemaligen Esso-Grundstück an 
der Bezirksstraße der 1. Grüne Radlflohmarkt in Unterschleißheim statt. Private Anbieter können 
dort ihre gebrauchten Fahrräder, Roller, Fahrradhelme und Zubehör anbieten. Der Flohmarkt rich-
tet sich ausschließlich an Privatpersonen. Gewerbliche Anbieter sind nicht zugelassen. Eine An-
meldung ist nicht erforderlich. Der ADFC Unter- und Oberschleißheim unterstützt die Aktion mit 
einem kostenlosen Radlcheck. 
 
2.3: Projektgruppe "Natur & Umwelt" 
Martin Birzl berichtet, dass zum Ramadama am 9. März am Mallertshofer See leider nur wenige 
Helferinnen und Helfer kamen, so dass sich die Gruppe auf wenige Bereiche beschränken musste. 
Während die Zahl der Glasflaschen zurück ging, wurden diesmal vermehrt Kunststoffverpackun-
gen, Dosen und Kippen gesammelt. 
Die nächste Aktion, bei der zusammen mit dem Team AGENDA 21 aus Oberschleißheim der Bund 
Naturschutz in der Biotoppflege unterstützt werden soll, findet am 4. Mai von 10 bis 14 Uhr auf der 
Orchideenwiese an der B471 statt. 
 
2.4: Projektgruppe „Bücherschrank“ 
Vertretungsweise für Hermann Meyer berichtet Martin Birzl über die Arbeit der Projektgruppe. 
Nachdem inzwischen unter Mithilfe der Bücherschrankgruppe der "Offenen Bücherschrank für 
Kinderbücher" der Nachbarschaftshilfe eröffnet werden konnte, verfügt Unterschleißheim inzwi-
schen über drei Bücherschränke mit unterschiedlicher Ausrichtung. Neben dem allgemeinen offe-
nen Bücherschrank vor der FOS/BOS, der von der Bücherschrankgruppe betreut wird, gibt es ei-
nen „Inklusiven Bücherschrank“, der vor allem auch für Kleinwüchsige und Rollis gut erreichbar ist 
und von einem Team der Stiftung Pfennigparade betreut wird und nun auch einen offenen Bücher-
schrank mit dem Schwerpunkt Kinderbücher, der vom Familienzentrum betreut wird. 
Alle drei Bücherschränke sind im Verzeichnis der offenen Bücherschränke auf WIKIPEDIA zu fin-
den: 
htt-
ps://de.wikipedia.org/wiki/Liste_%C3%B6ffentlicher_B%C3%BCcherschr%C3%A4nke_in_Bayern#
Oberbayern 
 
 
Zur Kenntnis genommen 
 
 

https://weact.campact.de/petitions/verkehrssicherheit-fur-alle-in-der-garchinger-ortsdurchfahrt
https://weact.campact.de/petitions/verkehrssicherheit-fur-alle-in-der-garchinger-ortsdurchfahrt
https://de.wikipedia.org/wiki/Liste_%C3%B6ffentlicher_B%C3%BCcherschr%C3%A4nke_in_Bayern#Oberbayern
https://de.wikipedia.org/wiki/Liste_%C3%B6ffentlicher_B%C3%BCcherschr%C3%A4nke_in_Bayern#Oberbayern
https://de.wikipedia.org/wiki/Liste_%C3%B6ffentlicher_B%C3%BCcherschr%C3%A4nke_in_Bayern#Oberbayern
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Niederschrift 
 
öffentlich 
 
STADT UNTERSCHLEISSHEIM Beschluss 
 TA vom 17.04.2024 
  
 
 
  TOP: 3 
Amt: Bauleitplanung, Bauverwaltung, Umwelt Vorlagen-Nr.: 17969-2024 
Az. K111C Datum: 22.03.2024 
 
Beratungsfolge: 
 
Gremium Datum Status  
Team AGENDA 21 17.04.2024 öffentlich  
 
Betreff: 
 
Öffentlichkeitsarbeit 
-   3.1:  Rückblick UGA 2024 
-   3.2:  Vortrag in der Stadtbibliothek 
 
 
 
3.1 Rückblick UGA 2024 
Das Team AGENDA 21 bekam auf der UGA wieder die Standfläche neben dem Durchgang vom 
Wintergarten zum Foyer. So war ausreichend Platz, um auf Plakatwänden und Tischen einen 
Überblick über die Team AGENDA 21-Arbeit und die der verschiedenen Projektgruppen geben zu 
können. 
Den größten Zuspruch fand dabei das Thema Repair Café, aber auch der Taschenturm (der jetzt 
in erneuerter Form wieder aufgestellt werden soll) und die Müll- und Kippenproblematik waren im-
mer wieder Gesprächsthemen. 
 
3.2 Vortrag in der Stadtbibliothek 
Dieses Jahr sollen neben der Veranstaltung zum Thema „Nachhaltige Mobilität“ mit dem Radler-
Quiz noch ein oder zwei Vorträge in der Stadtbibliothek stattfinden. 
Ein Thema könnte dabei "Ultra Fast Fashion - Schluss mit der Wegwerfmode!", das neue Buch 
von Frank Herrmann, sein. Herr Herrmann war zuletzt 2019 mit seinem Vortrag zum Thema „FAIR-
reisen“ in Unterschleißheim zu Gast. 
Andere Themenvorschläge wären das Buch "Müll: Eine schmutzige Geschichte der Menschheit" 
des Historikers Roman Köster oder der Vortrag „TRINKWASSER - Der Blick auf ein Grundnah-
rungsmittel“ von Karl Kägler. 
Weitere Ideen werden gerne angenommen. 
Mögliche Termine sind mit der Stadtbibliothek noch in der Abstimmung. 
 
 
Zur Kenntnis genommen 
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Niederschrift 
 
öffentlich 
 
STADT UNTERSCHLEISSHEIM Beschluss 
 TA vom 17.04.2024 
  
 
 
  TOP: 4 
Amt: Bauleitplanung, Bauverwaltung, Umwelt Vorlagen-Nr.: 17970-2024 
Az. K111C Datum: 22.03.2024 
 
Beratungsfolge: 
 
Gremium Datum Status  
Team AGENDA 21 17.04.2024 öffentlich  
 
Betreff: 
 
Projektgruppen-Vernetzungstreffen 
 
 
 
Bereits in den Jahren 2017 bis 2019 gab es Vernetzungstreffen zwischen den Mitgliedern des 
Team AGENDA 21 und den Aktiven in den verschiedenen Projektgruppen, die immer sehr gut an-
genommen wurden. 
Nach einer Unterbrechung durch die Corona-Pandemie sollte diese Möglichkeit zum Kennenlernen 
und Gedankenaustausch dieses Jahr wieder angeboten werden. 
Nachdem wir bereits im Gleis 1, bei der Stiftung Pfennigparade und in der Parkgaststätte waren, 
würde sich diesmal der „Alte Wirt“ oder das Restaurant „Onassis“ anbieten. Termin wäre der 7 Juni 
oder der 5. Juli im Anschluss an das Repair Café. 
 
Beschlussvorschlag: 
Das Team AGENDA 21 organisiert auch dieses Jahr wieder ein Projektgruppentreffen. Für die 
Bewirtung anlässlich des Treffens wird ein Betrag von 20,00 EUR pro Person aus dem Budget des 
Team AGENDA 21 zur Verfügung gestellt.  
 
Einstimmig beschlossen 13:0 
 
 
Zur Kenntnis genommen 
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Niederschrift 
 
öffentlich 
 
STADT UNTERSCHLEISSHEIM Beschluss 
 TA vom 17.04.2024 
  
 
 
  TOP: 5 
Amt: Bauleitplanung, Bauverwaltung, Umwelt Vorlagen-Nr.: 17971-2024 
Az. K111C Datum: 22.03.2024 
 
Beratungsfolge: 
 
Gremium Datum Status  
Team AGENDA 21 17.04.2024 öffentlich  
 
Betreff: 
 
Leihbörse nützliche Gegenstände 
 
 
 
In der letzten Sitzung berichtete Petra Halbig zu dem Thema, dass es Bestrebungen gibt, eine 
Leihbörse in der Stadtbibliothek anbieten zu können. 
Nach der Sitzung erreichte das Team AGENDA 21 dazu eine Klarstellung seitens der Stadtbiblio-
thek: 
„Die Stadtbibliothek plant eine sogenannte „Bibliothek der Dinge“ und wird diese im 4. Quartal 
2024 an den Start bringen. Dabei geht es um eigens von der Stadtbibliothek dafür angeschaffte 
Gegenstände/Dinge: z.B. Ortungsgerät (für Wandleitungen), Digitalmessschieber, Mikroskop für 
Schüler, Scanner für Dias, Stromverbrauchsmessgeräte, Beschriftungsdrucker, Möbelroller (-
Hund) etc. 
Voraussetzung ist, dass der Gegenstand ausprobiert werden kann und/oder während einer be-
stimmten Projektphase dem Kunden nützliche Dienst erweist, dann aber nicht mehr gebraucht 
wird. Stichwort: Nachhaltigkeit. Das Bibliotheksprojekt „Bibliothek der Dinge“ wird von Seiten des 
Freistaats mit bis zu 50% gefördert. 
Eine Leihbörse für externe Geräte, wie Sie hier beschrieben wird, ist in der Stadtbibliothek dage-
gen nicht vorgesehen. Nach Projektstart richtet sich der Bestandsaufbau auch an der Nachfrage 
aus und ist (im Rahmen der Konzeption) für Vorschläge aufgeschlossen.“ 
Offen bleibt dabei aber, ob dieses Konzept der Intention des Vorschlages „Leihbörse nützliche 
Gegenstände“ aus dem Bürgerhaushalt 2020 entspricht. 
 
 
Zur Kenntnis genommen 
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Niederschrift 
 
öffentlich 
 
STADT UNTERSCHLEISSHEIM Beschluss 
 TA vom 17.04.2024 
  
 
 
  TOP: 6.1 
Amt: Bauleitplanung, Bauverwaltung, Umwelt Vorlagen-Nr.: 18020-2024 
Az. K111C Datum: 06.05.2024 
 
Beratungsfolge: 
 
Gremium Datum Status  
Team AGENDA 21 17.04.2024 öffentlich  
 
Betreff: 
Berichte, Anträge und Anfragen 
- Verschiedenes 
 
 
 
Martin Birzl berichtet, dass die Aktion „Gelbes Band“ dieses Jahr wiederholt werden soll. 
Lena Gierl von der Clean-Up-Aktionsgruppe informiert, dass im Mai/Juni Zigarettenkippen einge-
sammelt werden sollen. Während der Sammelaktion werden Fotos von den Fundorten gemacht 
und später in Form eines Presseartikels veröffentlicht werden. Die Aktion wird über Social Media 
beworben. 
 
Klaus Linberg schildert seine guten Erfahrungen mit der App gegen Lebensmittelverschwendung 
„Too Good To Go“, welche Geschäfte, Restaurant etc. in der Nähe anzeigt, die unverkaufte 
Snacks, Mahlzeiten und Nahrungsmittel zu günstigen Preisen anbieten. 
 
 
Zur Kenntnis genommen 
 
 
Nachdem keine weiteren Tagesordnungspunkte vorlagen, schloss der Vorsitzende die Sitzung des 
Team Agenda 21 um 20:20 Uhr. 
 
 
 
 
 
Martin Birzl     Claudia Kersting 
Sprecher     Schriftführerin 
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